

MUNDO EVANGÉLICO PROTESTANTE CHILENO

DE PEREGRINOS A CIUDADANOS, BREVE HISTORIA DEL CRISTIANISMO EVANGÉLICO EN CHILE.

JUAN SEPÚLVEDA G.

FUNDACIÓN KONRAD ADENAUER Y FACULTAD EVANGÉLICA DE TEOLOGÍA (CTE), SANTIAGO, CHILE, 1999, 165 PÁGS.

LA POSIBLE IMPOSIBILIDAD, CRÓNICAS HISTÓRICAS DE IGLESIAS EVANGÉLICAS EN CHILE.

EUGENIO ARAYA

FACULTAD EVANGÉLICA DE TEOLOGÍA (CTE), SANTIAGO, CHILE, 1999, 165 PÁGS.

HISTORIOGRAFÍA IGLESIA METODISTA DE CHILE (1878-1918)

FLORRIE SNOW B.

EDICIONES METODISTAS, SANTIAGO, CHILE, 1999, (2 TOMOS) 856 PÁGS.

Durante el transcurso del año 1999 diversas publicaciones han ido apareciendo desde el mundo evangélico, presentando su versión acerca del nacimiento y desarrollo de este vasto y complejo mundo religioso en Chile. Finalmente, están a disposición de investigadores estos textos que presentan una gama de materiales y visiones que tienen la peculiaridad de relacionar al mundo evangélico con el quehacer de la sociedad chilena, sin quedarse en la mera trama interna de cada organización religiosa. Los dos primeros textos mencionados entregan la visión particular de cada autor respecto a la presencia, inserción y desarrollo del mundo evangélico en relación con la sociedad chilena. Uno se presenta como "breve historia" y el otro como "crónicas históricas", reflejando con ello perspectivas distintas del enfoque dado al tratamiento de los materiales a su disposición. Además, la bibliografía que presentan ambos autores difiere en muchas referencias lo que permite comparación y complementariedad para los investigadores. El uso de fuentes disponibles en el país facilitará un mejor trabajo en el futuro sobre los diversos temas que se tratan.

El libro del profesor Sepúlveda busca hacer una interpretación del mundo evangélico en términos de su crecimiento y posicionamiento social y político hasta el presente, siendo su último capítulo (XII) el más controvertido desde una perspectiva histórico-religiosa. Se percibe aquí el tremendo esfuerzo que han tenido que realizar los evangélicos en Chile para llegar a ser una organización religiosa, que todavía sufre de las actitudes de intolerancia y discriminación que caracterizan a la sociedad chilena en su conjunto. Se aprecia así la dificultad de pasar de una condición de mera tolerancia a una de posicionamiento social y político que refleje, efectivamente, el pluralismo en la sociedad chilena. El título mismo del libro muestra el intento de expresar este proceso aún no terminado. El libro se lee con agrado y facilidad, acompañado por un glosario que facilita el trabajo del lector.

El libro del profesor Araya tiene un alcance más limitado, aunque no menos interesante, ya que trata incidentes acaecidos en la historia de Chile, en relación con evangélicos, chilenos y extranjeros, que adquieren un carácter bastante polémico. Además, agrega información respecto a las llamadas iglesias de inmigración que no estaban fácilmente al alcance de los interesados en estudiarlas, especialmente el mundo de inmigración alemana. El carácter de crónicas que le da a su trabajo no pretende establecer una tesis abierta de interpretación respecto al mundo evangélico en relación con la sociedad chilena. El tono de sus escritos es tajante respecto a algunos hechos e

incidentes descritos. No hay un afán de polémica, pero al hacer afirmaciones categóricas respecto a algunos puntos se experimenta la sensación de polemizar. En realidad, al presentar opiniones diferentes frente a algunos hechos que trata, se percibe el intento de objetividad declarada, aunque el afán de establecer la verdad traicione sus mejores propósitos, en algunos casos. Su caracterización del movimiento pentecostal, las conexiones aducidas respecto al mundo evangélico y la masonería, como las conexiones de carácter político partidista, son algunos ejemplos de lo afirmado. Sin embargo, el texto se lee con atención, ya que el tratamiento que da a los hechos capta el interés del lector. Acompaña una bibliografía para consultas posteriores.

El texto de la investigadora F. Snow es parte de un trabajo de investigación y recopilación de largo aliento. Aquí presenta los primeros cuarenta años de una historiografía que pretende cubrir más de un siglo de presencia del metodismo chileno. El primer capítulo entrega una reseña del mundo evangélico en sus comienzos (1817-1910), para continuar con la obra metodista propiamente tal, agrupando el establecimiento de congregaciones por territorios geográficos (distritos). Los lazos internacionales del metodismo chileno se dan en que desde aquí se organizó la obra metodista en Bolivia, la que luego se independizó. Contiene estadísticas de miembros de la Iglesia Metodista en el período y listas de pastores y obispos. Agrega, además, el trabajo educacional (escuelas y colegios), educación teológica, y el de Hogares, obra médica, publicaciones e imprenta. Capítulos adicionales tratan de las organizaciones de jóvenes y de mujeres y de las ligas de Temperancia para combatir el alcoholismo. Los capítulos VI y VII tratan acerca del surgimiento del pentecostalismo al interior del metodismo y también las relaciones con la Iglesia Católico-Romana en Chile. Termina con una reseña de los acontecimientos históricos más relevantes en el país en los años indicados, lo que permite establecer la conexión entre la organización religiosa del metodismo y el acontecer nacional de la época. El metodismo surge precisamente en los años de expansión y consolidación del Chile que conocemos hoy, especialmente en el norte y sur del país (desarrollo de las salitreras y del ferrocarril). Como trabajo historiográfico recopila y ordena un sinnúmero de materiales hasta ahora dispersos y desconocidos (archivos, actas, estadísticas, listas de personas relevantes en este trabajo religioso). Todo lo que permite, por primera vez, tener una colección de información de primera fuente para el trabajo de los historiadores y científicos sociales. Diferentes secciones apelarán a diferentes intereses de investigación, dando cuenta de un material que no estaba accesible para los interesados.

ARTURO CHACÓN H.